



# ALEXANDER HORNEMANN



Philip Carel Hornemann mit seinen Söhnen Eduard (oben) und Alexander am Strand von Scheveningen, 1938.

Philip Carel Hornemann with his sons Eduard (top) and Alexander at the beach in Scheveningen, 1938.

Alexander Hornemann, ca. 1938.

Die Tante von Alexander und Eduard Hornemann, Ans van Staveren, beschrieb ihren jüngeren Neffen als ein fröhliches und ausgelassenes Kind, das schon früh viele Späße gemacht habe. Er habe Koch in einem Hotel werden wollen.

Alexander Hornemann, circa 1938.

Ans van Staveren, Alexander and Eduard Hornemann's aunt, described her younger nephew Alexander as a happy and playful child who was prone to clowning about from a very early age. His plan for the future was to be a chef at a hotel.

Alexander, der jüngere der beiden Brüder Hornemann, wurde am 31. Mai 1936 geboren. Seine Familie nannte ihn Lexje. Die Familie lebte in Eindhoven in den Niederlanden.

Alexander, the younger of the two Hornemann brothers, was born on 31 May 1936. His family nickname was Lexje. The Hornemanns lived in Eindhoven in the Netherlands.





Elisabeth Hornemann mit Alexander und Eduard, nicht datiert.

Elisabeth Hornemann with Alexander and Eduard, undated.

Alexanders Vater Philip Carel Hornemann arbeitete seit 1925 bei der Firma Philips. Nach der Besetzung der Niederlande durch die deutsche Wehrmacht wurde er Ende 1941 mit 100 jüdischen Kollegen in einer Sonderabteilung der Firma zusammengefasst. Seine Frau Elisabeth versteckte sich mit Alexander auf einem Bauernhof, während der ältere Bruder Eduard auf einem anderen Hof untergebracht wurde. Als 1943 die jüdischen Beschäftigten der Firma Philips in das Konzentrationslager Vught verschleppt wurden, folgte Elisabeth Hornemann ihrem Mann mit den beiden Söhnen. Am 3. Juni 1944 wurde die Familie von Vught in das KZ Auschwitz deportiert. Elisabeth Hornemann starb im September 1944 an Typhus. Alexander und Eduard kamen in die Kinderbaracke. Philip Carel Hornemann wurde kurz vor der Befreiung des KZ Auschwitz in das KZ Dachau gebracht und von dort in das KZ Sachsenhausen. Auf diesem Transport starb er am 21. Februar 1945. Alexander Hornemann wurde am 28. November 1944 in das KZ Neuengamme gebracht und am 20. April 1945 hier am Bullenhuser Damm ermordet. Er war 8 Jahre alt.

Aus der Familie überlebte Ans van Staveren, die Schwester von Elisabeth Hornemann und Tante von Alexander und Eduard. Sie hatte sich bis zur Befreiung der Niederlande verstecken können. Lange hoffte sie, ihre beiden Neffen würden zurückkommen. Erst 1979 erfuhr sie von dem Schicksal der beiden Jungen. Bis zu ihrem Tod 2008 stand sie in Kontakt mit der Vereinigung „Kinder vom Bullenhuser Damm e. V.“.

In Hamburg-Burgwedel erinnert die Brüder-Hornemann-Straße an Alexander und Eduard Hornemann.

Alexander's father, Philip Carel Hornemann, worked at Philips from 1925. After the German Wehrmacht occupied the Netherlands, Hornemann was one of 100 Jewish employees at Philips who had to work in the company's Jewish "special department", which was set up in late 1941. His wife Elisabeth went into hiding on a farm together with Alexander, while her older son Eduard hid on another farm. When the Jewish employees at Philips were deported to the Vught concentration camp in 1943, Elisabeth Hornemann followed her husband with both of their sons. On 3 June 1944, the Hornemann family was transported from Vught to Auschwitz, where Elisabeth Hornemann died of typhoid fever in September. Alexander and Eduard were transferred to the children's hut. Shortly before the liberation of Auschwitz, Philip Carel Hornemann was taken to the Dachau concentration camp and was then put on a transport to Sachsenhausen, during which he died on 21 February 1945. Alexander Hornemann was taken to the Neuengamme concentration camp on 28 November 1944 and murdered on 20 April 1945 here on Bullenhuser Damm aged 8.

Ans van Staveren, Elisabeth Hornemann's sister and Alexander and Eduard's aunt, was the only member of the family to survive. She managed to remain in hiding until the liberation of the Netherlands. For a long time, van Staveren hoped her two nephews would return. It was not until 1979 that she learned of their fate. Van Staveren remained in touch with the Children of Bullenhuser Damm association until her death in 2008.

A street in the Hamburg district of Burgwedel is named after Alexander and Eduard Hornemann.